

Zeitschrift: Mittex : die Fachzeitschrift für textile Garn- und Flächenherstellung im deutschsprachigen Europa

Herausgeber: Schweizerische Vereinigung von Textilfachleuten

Band: 94 (1987)

Heft: 7

Vorwort: Lupe

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Lupe

Fahnen

«Am Nationalfeiertag ist auf allen mit Fahnenmast ausgerüsteten Gebäuden des Bundes in der ganzen Schweiz die Schweizer Fahne aufzuziehen. Wo entsprechende Einrichtungen bestehen, sind ebenfalls Hängefahnen (Flaggen) in den Landesfarben zu hissen.» In den Weisungen des Bundes steht weiter, dass am Europatag die Fahne des Europarates auf dem Bundeshaus zu hissen ist.

Trauerbeflaggung (Halbmast) wird in der ganzen Schweiz angeordnet beim Tod eines amtierenden Bundesrates, und nur für das Bundeshaus, wenn der Bundeskanzler, das Oberhaupt eines anderen Landes oder ein in der Schweiz akkreditierter Botschafter stirbt.

In der Novelle vom «Fähnlein der sieben Aufrechten» beschreibt Gottfried Keller, wie sich eine Gesellschaft von sieben Männern zum Eidgenössischen Freischiesßen 1849 – dem ersten nach Einführung der Bundesverfassung von 1848 – eine Fahne machen lässt. Anlässlich der Fahnenweihe hält der junge Karl Hediger eine Rede, welche ihm nicht nur die Aufnahme in die vaterländische Gesellschaft einträgt, sondern auch die Erlaubnis, die von ihm verehrte Hermine Frymann zu heiraten. Kern seiner Rede ist Gottfried Kellers Wahlspruch «Achte jedes Mannes Vaterland, aber das deinige liebe!»

Ursprünglich waren Fahnen Erkennungszeichen im Krieg. An ihnen erkannte man Schiffe auf dem Meer, und sie dienten als Richtungszeichen und Sammelpunkte auf dem Schlachtfeld. Durch ihre Bedeutung in schicksalschwerer Zeit wurden sie zu Symbolen für Zusammengehörigkeit und Treue. Im Fahneneid verspricht der Schweizer Soldat, der Eidgenossenschaft und ihrer Verfassung die Treue zu bewahren, seine Pflicht auch unter Einsatz des eigenen Lebens zu erfüllen und in Kameradschaft mit den anderen Armeeangehörigen zusammenzuhalten. Verlassen der Truppe wird als Fahnenflucht bezeichnet. Die weisse Fahne gilt allgemein als Zeichen für die Einstellung des Kampfes, und die Rotkreuzfahne geniesst als Schutzzeichen völkerrechtliche Anerkennung.

Wer Sinn für Patriotismus, Zeremoniell und Folklore hat, begegnet Fahnen mit Achtung. Selbst wer für solche Regungen nur ein mitleidiges Lächeln übrig hat, kann überrascht seine neue Liebe zum Vaterland entdecken, wenn er einmal fern von der Heimat unerwartet auf eine Schweizerfahne stösst. Unabhängig vom Symbolgehalt freut sich das Auge über den rotweissen Farbakzent einer Schweizerfahne zwischen dem Grün eines Gartens und dem Blau des Himmels. Und nicht nur Textiler sehen gerne zu, wie das Stück farbigen Tuches einer Fahne im Winde flattert und immer wieder neue Formen annimmt.